

**PENERAPAN MODEL PEMBELAJARAN *MIND MAPPING*
UNTUK MENINGKATKAN PEMAHAMAN SISWA
MATA PELAJARAN FIQIH MATERI HAJI
KELAS V MI UNGGULAN ASSA'ADAH SURABAYA**

SKRIPSI

Oleh:

ZAKIYAH NURISH SHOFA

NIM. D97215117



**PROGRAM STUDI PGMI
FAKULTAS TARBIYAH DAN KEGURUAN
UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL SURABAYA
JULI 2019**

PERNYATAAN KEASLIAN TULISAN

Saya yang bertanda tangan dibawah ini:

Nama : Zakiyah Nurish Shofa

NIM : D97215117

Jurusan/Program Studi : Pendidikan Dasar/PGMI

Fakultas : Tarbiyah dan Keguruan

Menyatakan dengan sebenarnya bahwa PTK yang saya tulis ini benar-benar merupakan hasil karya saya sendiri; bukan merupakan pengambilalihan tulisan atau pikiran orang lain yang saya akui sebagai hasil tulisan atau pikiran saya sendiri.

Apabila dikemudian hari terbukti dapat dibuktikan PTK ini hasil jiplakan, maka saya bersedia menerima sanksi atas perbuatan tersebut.

Surabaya, 10 April 2019
Yang membuat pernyataan,



Zakiyah

Zakiyah Nurish Shofa

NIM D97215117

PERSETUJUAN SKRIPSI

Skripsi oleh:

Nama : Zakiyah Nurish Shofa

NIM : D97215117

Judul : Penerapan Model Pembelajaran Mind Mapping untuk
Meningkatkan Pemahaman Siswa Mata Pelajaran Fiqih Materi Haji
Kelas V-B MI Unggulan Assa'adah Surabaya

Telah diperiksa dan disetujui untuk diajukan.

Surabaya,

Pembimbing I

Pembimbing II



Drs. Nadlir, M.Pd.I
NIP. 196807221996031002



Irfan Tanwifi, M.Ag
NIP. 197001022005011005

PENGESAHAN TIM PENGUJI SKRIPSI

Skripsi oleh Zakiyah Nurisah Shofa ini telah dipertahankan didepan tim penguji skripsi.

Surabaya, 2019

Mengesahkan fakultas tarbiyah dan keguruan
Universitas islam negeri sunan ampel Surabaya



Dekan,

Amri mas'ud, M.Ag, M.Pd.

NIP. 1963012319931002

Penguji I,

Dr.H.Zumrotul Mukaffa, M.Pd

NIP.197010151997032001

Penguji II,

Dr.H.Munawir, M.Ag

NIP.196508011992031005

Penguji III,

Drs. Nadlir, M.Pd.I

NIP.196807221996031002

Penguji IV,

Irfan Tamwidi, M.Ag.

NIP. 19700102205011005



KEMENTERIAN AGAMA
UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL SURABAYA
PERPUSTAKAAN

Jl. Jend. A. Yani 117 Surabaya 60237 Telp. 031-8431972 Fax.031-8413300
E-Mail: perpus@uinsby.ac.id

LEMBAR PERNYATAAN PERSETUJUAN PUBLIKASI
KARYA ILMIAH UNTUK KEPENTINGAN AKADEMIS

Sebagai sivitas akademika UIN Sunan Ampel Surabaya, yang bertanda tangan di bawah ini, saya:

Nama : Zakiyah Nurish Shofa
NIM : D97215117
Fakultas/Jurusan : Tarbiyah dan keguruan/PGMI
E-mail address : zakiyahnurish@gmail.com

Demi pengembangan ilmu pengetahuan, menyetujui untuk memberikan kepada Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif atas karya ilmiah :

Skripsi Tesis Desertasi Lain-lain (.....)

yang berjudul :

Penerapan Model Pembelajaran *Mind Mapping* Untuk Meningkatkan Pemahaman

Siswa Mata Pelajaran Fiqih Materi Haji Kelas V-B MI Unggulan ASSA'ADAH Surabaya

beserta perangkat yang diperlukan (bila ada). Dengan Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif ini Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya berhak menyimpan, mengalih-media/format-kan, mengelolanya dalam bentuk pangkalan data (database), mendistribusikannya, dan menampilkan/mempublikasikannya di Internet atau media lain secara *fulltext* untuk kepentingan akademis tanpa perlu meminta ijin dari saya selama tetap mencantumkan nama saya sebagai penulis/pencipta dan atau penerbit yang bersangkutan.

Saya bersedia untuk menanggung secara pribadi, tanpa melibatkan pihak Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, segala bentuk tuntutan hukum yang timbul atas pelanggaran Hak Cipta dalam karya ilmiah saya ini.

Demikian pernyataan ini yang saya buat dengan sebenarnya.

Surabaya, 31 juli 2019

Penulis

(Zakiyah Nurish Shofa)

Rendahnya mutu atau kualitas pendidikan disebabkan karena pemberian peranan yang kurang profesional terhadap sekolah, kurang memadainya perencanaan, pelaksanaan dan pengelolaan system kurikulum, dan penggunaan prestasi hasil belajar secara kognitif sebagai satu-satunya indikator keberhasilan pendidikan. Namun dengan mengikuti alur perkembangan zaman, kurikulum yang ada pada saat ini difokuskan pada pembentukan kompetensi dan karakter peserta didik yang menggabungkan antara pengetahuan, sikap dan keterampilan sebagai wujud pemahaman terhadap konsep yang dipelajarinya.

Sejalan dengan pernyataan diatas, dalam rangka meningkatkan mutu pendidikan dan pengajaran salah satunya adalah dengan memilih strategi atau cara dalam menyampaikan materi pelajaran agar diperoleh peningkatan hasil belajar siswa, tentunya membimbing dan mengarahkan peserta didik terlibat aktif dalam proses pembelajaran, dan mampu membantu siswa berkembang sesuai dengan taraf intelektualnya akan lebih menguatkan pemahaman siswa terhadap konsep yang diajarkan, sehingga guru harus menemukan model dan peralatan baru yang dapat memberikan semangat bagi semua siswa, sehingga pelajaran menjadi lebih efektif dan menarik yang akan membuat siswa merasa senang, semangat, serta merasa perlu akan pelajaran tersebut untuk kemajuan dalam kepribadiannya.

Guru memiliki potensi yang paling *urgen* dalam memajukan sebuah pendidikan, sehingga guru harus memiliki kualifikasi tertentu meliputi

kompetensi pedagogik, kompetensi kepribadian, kompetensi sosial, dan kompetensi profesional, karena guru merupakan pengantar bagi siswa menuju gerbang masa depan. Guru dan siswa sangat berpengaruh dalam sebuah proses pembelajaran, dimana guru berperan penting dalam mendidik dan memberikan pengetahuan yang dimilikinya. Apabila guru tersebut mampu menyesuaikan model dan bahan ajar yang bisa menarik perhatian siswa secara keseluruhan dan bukan menjadikan siswa sebagai objek belajar, namun sebagai individu yang harus dikembangkan potensinya, maka siswa dapat mencapai tingkat hasil belajar yang maksimal.

Sampai saat ini masih banyak kita jumpai guru yang menggunakan metode pembelajaran konvensional, yaitu guru membacakan dan menyampaikan materi yang telah disiapkan sedangkan siswa hanya mendengarkan dan mencatat dengan teliti. Hal tersebut menjadikan siswa pasif saat pembelajaran berlangsung, maka sulit bagi siswa untuk mengingat dan mengerti apa yang disampaikan oleh guru pada saat pembelajaran. Bagi siswa yang mempunyai tingkat kecerdasan yang tinggi tidak mengalami kesulitan dalam menyerap materi, akan tetapi bagi siswa yang daya serapnya rendah akan mengalami kesulitan dalam hal tersebut.

Dalam proses belajar Fiqih seharusnya siswa berperan aktif didalam kelas, sehingga siswa mampu mengembangkan pikiran dan kreatifitasnya serta lebih dapat memahami materi pelajaran yang disampaikan. Jika kita pahami secara bahasa fiqih berasal dari bahasa arab yang artinya paham. Hal ini berarti pemahaman yang mendalam terhadap suatu hal. Sedangkan

Mind map pertama kali diperkenalkan oleh seorang psikolog bernama Tony Buzan pada awal tahun 1970-an. Tony Buzan beranggapan bahwa dalam mengembangkan *mind map* ini merupakan salah satu cara untuk menjadikan belajar lebih efektif dan kreatif. Tony Buzan mengembangkan *mind map* berdasarkan karya penelitian Roger Wolcott Sperry pada tahun 1968 mengenai kerja otak kanan dan otak kiri manusia. Karya Roger Wolcott Sperry ini kemudian dikembangkan lagi oleh Robert Omstein pada tahun 1977 yang menyatakan bahwa otak manusia merespon sangat baik untuk kata kunci, gambar, warna dan hubungan langsung.⁸

Mind Mapping atau pemetaan pikiran merupakan cara kreatif bagi tiap peserta didik untuk menghasilkan sebuah gagasan, mencatat apa yang dipelajari, dan merencanakan tugas baru. *Mind Mapping* merupakan cara yang sangat baik untuk menghasilkan dan menata gagasan sebelum mulai menulis. Meminta peserta didik untuk membuat peta pikiran akan memungkinkan mereka mengidentifikasi dengan jelas dan kreatif tentang apa yang telah mereka pelajari atau apa yang tengah mereka rencanakan.

Mind map dapat juga digunakan untuk membantu penulisan esai atau tugas-tugas yang berkaitan dengan penguasaan konsep. *Mind map* bisa digunakan untuk membentuk, memvisualisasi, mendesain, mencatat, memecahkan masalah, membuat keputusan, merevisi dan mengklarifikasi

⁸Muchamade Nanange Saifudin,e Skripsi,e “*Peningkatan Pemahaman Materi Mempertahankan Keutuhan NKRI melalui Penerapan Metode Mind Mapping Pada Mata Pelajaran PKn Kelas V MI Nurul Islam Sidoarjo*”, (Surabaya: UIN Sunan Ampel, 2017), 12.

fiqih sebelum dilakukan tindakan dan hasil belajar yang diperoleh siswa sebelum tindakan. Observasi dilakukan untuk mengamati aktivitas guru dan siswa sebelum adanya penerapan model pembelajaran *mind mapping* dan sesudah penerapan model pembelajaran *mind mapping*. Tes dilakukan untuk mengumpulkan data mengenai hasil belajar siswa pada mata pelajaran fiqih materi haji guna mengetahui peningkatan pemahaman siswa terhadap materi tersebut. Dokumentasi digunakan untuk menambah keakuratan terhadap penelitian yang dilakukan, yang mana didalamnya memuat foto-foto saat pembelajaran berlangsung, hasil tes yang dilakukan siswa dan profil sekolah. Berikut ini adalah data dari hasil setiap tahap yang dilakukan oleh peneliti.

1. **Pra Siklus**

Pada tahap ini peneliti melakukan langkah awal dengan berkunjung kee sekolah tepatnya di MIE Unggulane ASSA'ADAHe dengan tujuan meminta izin kepada kepala madrasah untuk berkenan mengizinkan peneliti melakukan tindakan penelitian yang akan dilakukan. Kemudian peneliti juga menemui guru mata pelajaran fiqih kelas V-B yaitu ibu Hj. Maskuni dan menjelaskan maksud serta meminta izin untuk melakukan penelitian di kelas tersebut. Tahap pra siklus ini peneliti melakukan pengamatan lapangan dan mengidentifikasi masalah yang akan diteliti. Pada tahap ini pengamatan dilakukan pada saat kegiatan belajar mengajar berlangsung pada mata pelajaran fiqih materi haji. Setelah peneliti melakukan pengamatan atau observasi, maka langkah selanjutnya yaitu dilakukannya wawancara terhadap guru mata pelajaran terkait

pembelajaran fiqih terutama materi haji, karakteristik masing-masing peserta didik, kendala yang dihadapi pada saat mengajar, hasil belajar yang diperoleh oleh setiap peserta didik serta upaya guru dalam mengatasi permasalahan yang dihadapinya. Peneliti juga mewancarai siswa terkait aktivitas siswa pada saat pembelajaran berlangsung dan masalah yang siswa hadapi saat belajar serta tingkat pemahaman siswa dalam memahami apa yang disampaikan oleh guru.

Berdasarkan hasil observasi pada saat pembelajaran fiqih berlangsung, peneliti dapat menyimpulkan bahwasannya guru menyampaikan materi hanya menggunakan metode ceramah, tanya jawab dan terakhir adalah penugasan kepada siswa. Pada saat penyampaian materi guru menjelaskan materi tersebut dengan sangat runtut dan jelas serta mengaitkan materi dengan kehidupan sehari-hari disertai cerita-cerita yang berhubungan dengan materi yang disampaikan. Akan tetapi, guru belum menggunakan model pembelajaran atau menggunakan media tertentu yang dapat menarik perhatian siswa dan menumbuhkan semangat siswa. Sehingga pada saat pembelajaran berlangsung siswa menjadi kurang bersemangat dan merasa jenuh dan mengantuk hanya mendengarkan guru menjelaskan dan bercerita.

Berdasarkan hasil wawancara dengan Ibu Hj Maskuni selaku guru mata pelajaran fiqih kelas V-B, beliau menyampaikan bahwa pada saat mengajar metode yang biasa digunakan adalah metode ceramah, tanya jawab lalu penugasan. Beliau juga menyampaikan bahwa pada saat

Pada fase ini guru memberikan kesempatan kepada siswa untuk membaca buku fiqih materi haji terlebih dahulu. Agar pada saat guru bertanya atau menjelaskan siswa sudah sedikit mengetahui apa yang akan dipelajari. Kemudian setelah semua siswa selesai membaca, maka guru menjelaskan materi haji yang meliputi pengertian haji, hukum haji, syarat wajib haji, rukun haji dan larangan haji. Setelah guru menjelaskan materi, maka siswa diberi kesempatan untuk menanyakan hal-hal yang masih belum diketahui atau dipahami dari materi tersebut.

Fase 3 (Mengorganisasi Siswa Ke dalam Kelompok-Kelompok Belajar)

Pada fase ketiga ini, guru memberikan penjelasan kepada siswa bahwa pembelajaran kali ini akan dilakukan secara berkelompok. Kemudian guru menjelaskan bahwa dalam satu kelas tersebut akan terbentuk menjadi 5 kelompok dan masing-masing kelompok terdiri dari 6 siswa. Dalam pembagian kelompok tersebut guru membagi secara acak dengan beranggotakan siswa yang memiliki kemampuan cukup dan siswa yang memiliki kemampuan baik. Setelah kelompok terbentuk, guru memberikan selembar karton dan sebuah spidol untuk masing-masing kelompok. Selanjutnya guru juga menjelaskan bahwa masing-masing kelompok akan mendapatkan topik dari guru yang akan dibahas atau didiskusikan lalu guru memberikan penjelasan

pembelajaran berlangsung, peneliti akan memberikan reward pada siswa yang aktif dan tertib saat pembelajaran berlangsung. Pemberian reward akan diberikan pada saat pembelajaran telah selesai serta memaksimalkan apersepsi yang merupakan kegiatan yang menjembatani pengetahuan lama dengan pengetahuan yang akan dipelajari. Pada siklus II, diharapkan siswa lebih aktif dan tertib pada saat pembelajaran berlangsung. Sebab, hal tersebut akan mempengaruhi perolehan hasil observasi aktivitas siswa dan hasil belajar siswa.

3. Siklus II

Siklus II merupakan kelanjutan dari siklus sebelumnya yang biasa disebut dengan siklus perbaikan dan dilakukan setelah siklus I telah dilaksanakan dengan menggunakan model pembelajaran yang sama yaitu model pembelajaran *Mind Mapping*. Namun, dalam pelaksanaannya terdapat perbaikan dalam proses pembelajaran sesuai dengan hasil refleksi pada siklus I. Berbagai tahapan yang akan dilaksanakan pada siklus II, sama dengan tahapan-tahapan yang telah dilaksanakan pada siklus I. Tahapan-tahapan tersebut secara berurutan yaitu tahap perencanaan (*plan*), tahap tindakan (*act*), tahap pengamatan (*observe*), dan tahap refleksi (*reflect*).

a. Perencanaan (*plan*)

Pada tahap ini, peneliti menyusun rencana tindakan yang akan dilaksanakan pada siklus II. Kegiatan yang dilaksanakan peneliti

hampir sama dengan siklus I diantaranya adalah mempersiapkan lembar kerja siswa, menyiapkan alat dan bahan yang akan digunakan pada saat pembelajaran berlangsung, menyiapkan lembar instrument observasi aktivitas guru dan siswa, menyiapkan peralatan untuk dokumentasi serta membuat Rencana Pelaksanaan Pembelajaran (RPP) siklus I yang sesuai dengan model pembelajaran yang digunakan yaitu *Mind Mapping*.

Hanya saja terdapat penambahan tindakan pada kegiatan inti yaitu masing-masing kelompok yang telah menyelesaikan tugas pembuatan peta pikiran maka hasilnya ditempel di depan dan dipresentasikan. Setelah menyiapkan segala kebutuhan yang akan digunakan dalam pembelajaran, peneliti melakukan validasi RPP, butir soal, instrumen aktivitas guru dan siswa. Peneliti melakukan validasi setelah melakukan siklus I pada tanggal 29 Maret 2019. Perangkat pembelajaran yang telah disusun peneliti kemudian di validasi oleh dosen ahli yaitu Bapak Misnatun, M.Pd. Hasil validasi yang diperoleh adalah sangat baik (dapat digunakan tanpa revisi). Kegiatan validasi dilakukan dengan tujuan agar perangkat pembelajaran yang telah dibuat sesuai dengan yang hendak diukur.

b. Tindakan (act)

Pada tahap tindakan, peneliti melaksanakan penelitian pada hari Kamis, 04 April 2018 pukul 11.00-12.00 WIB. Penelitian dilaksanakan secara kolaboratif dengan guru mata pelajaran Fiqih ini memiliki

Fase 3 (Mengorganisasi Siswa Ke dalam Kelompok-Kelompok Belajar)

Pada fase ketiga ini, guru memberikan penjelasan kepada siswa bahwa pembelajaran kali ini akan dilakukan secara berkelompok. Kemudian guru menjelaskan bahwa dalam satu kelas tersebut akan terbentuk menjadi 5 kelompok dan masing-masing kelompok terdiri dari 6 siswa. Dalam pembagian kelompok tersebut guru membagi secara acak dengan beranggotakan siswa yang memiliki kemampuan cukup dan siswa yang memiliki kemampuan baik. Setelah kelompok terbentuk, guru memberikan selembar karton dan sebuah spidol untuk masing-masing kelompok. Selanjutnya guru juga menjelaskan bahwa masing-masing kelompok akan mendapatkan topik dari guru yang akan dibahas atau didiskusikan lalu guru memberikan penjelasan mengenai aturan berkelompok menggunakan model pembelajaran mind mapping. Kemudian siswa diberi kesempatan untuk bertanya apabila siswa mengalami kesulitan dalam memahami aturan diskusi.

Fase 4 (Membimbing Kelompok Belajar dan Bekerja)

Pada fase ini, guru memberikan kesempatan kepada masing-masing kelompok untuk memulai melakukan diskusi sesuai dengan topik yang telah diberikan. Siswa mulai membuat *mapping* dengan kreativitasnya masing-masing. Seiring berjalannya diskusi

guru juga membimbing siswa dengan menghampiri masing-masing kelompok untuk mengetahui apakah kelompok tersebut sudah benar-benar memahami apa yang telah dijelaskan oleh guru. Setelah diskusi selesai dilakukan maka guru akan memanggil setiap kelompok secara bergantian untuk mempresentasikan hasil mappingnya di depan semua siswa. Dan menempelkannya dipapan tulis setelah dipresentasikan.

Fase 5 (Evaluasi)

Pada fase kelima ini siswa kembali ke tempat duduknya masing-masing. Dalam hal ini guru memberikan kesempatan bagi masing-masing kelompok untuk melakukan presentasi lalu memberikan sedikit kuis atau pertanyaan kepada siswa guna mengetahui pemahaman siswa terhadap materi yang telah disampaikan. pertanyaan yang ditanyakan kepada siswa yaitu seputar materi yang disampaikan pada saat siswa presentasi. Setelah sesi kuis selesai dilaksanakan maka guru membagikan lembar kerja secara individu kepada masing-masing siswa tentang materi haji yang telah dibahas sebelumnya.

Fase 6 (Memberikan Penghargaan)

Untuk fase terakhir yaitu pemberian penghargaan . pada fase ini siswa terlebih dahulu mengumpulkan lembar kerja yang telah selesai dikerjakan. Lalu guru kembali memfokuskan siswa pada hasil diskusi yang telah dilakukan sebelumnya. Dan

pembelajaran *Mind Mapping* yang telah dilaksanakan pada siklus I dan siklus II memperoleh hasil yang berbeda pada aktivitas guru dan siswa.

Pada siklus I, untuk hasil perolehan aktivitas guru mendapat skor 96 (skor maksimal 120) dengan perolehan nilai 80 dengan kriteria baik dan telah mencapai indikator kinerja. Sedangkan untuk hasil perolehan aktivitas siswa mendapat skor 84 (skor maksimal 120) dengan perolehan nilai 70 dengan kriteria cukup baik dan belum mencapai indikator kinerja. Adapun indikator kinerja untuk perolehan nilai aktivitas guru dan siswa mencapai 75 dengan kategori baik. Pembelajaran yang dilakukan pada siklus I dengan menerapkan model pembelajaran *Mind Mapping* menunjukkan hasil yang cukup baik.

Pada pembelajaran yang dilaksanakan pada siklus II, menunjukkan hasil observasi aktivitas guru dan siswa lebih baik dibandingkan pada saat siklus I. Pada siklus II, untuk hasil perolehan aktivitas guru mendapat skor 111 (skor maksimal 120) dengan perolehan nilai 92,5 dengan kriteria sangat baik dan telah mencapai indikator kinerja. Sedangkan untuk hasil perolehan aktivitas siswa mendapat skor 106 (skor maksimal 120) dengan perolehan nilai 88,33 dengan kriteria sangat baik dan sudah mencapai indikator kinerja. Adapun indikator kinerja untuk perolehan nilai aktivitas guru dan siswa mencapai 75 dengan kategori baik.

Data hasil peningkatan perolehan nilai aktivitas guru dan aktivitas siswa dapat dilihat melalui grafik berikut.

Peningkatan terjadi karena adanya perbaikan yang telah dilaksanakan oleh guru (peneliti) sesuai dengan hasil refleksi pada siklus I, yaitu dengan menambahkan kegiatan *ice breaking* pada awal pembelajaran, kegiatan presentasi setelah diskusi pada inti pembelajaran dan pemberian kuis oleh guru sebagai pembuktian bahwa siswa telah benar-benar memahami materi yang disampaikan. *Ice breaking* merupakan suatu kegiatan yang dilakukan untuk mencairkan suasana pembelajaran yang membosankan, kaku, dan pasif menjadi kegiatan pembelajaran yang menyenangkan, menyegarkan, aktif dan membangkitkan motivasi untuk menambah semangat dalam belajar.⁵⁴ Presentasi merupakan metode pembelajaran dengan cara penyampaian melalui penjelasan informasi oleh penyampai pesan untuk memaparkan suatu gagasan.⁵⁵ Dengan menambahkan beberapa kegiatan tersebut pada proses pembelajaran dan secara keseluruhan siswa dapat melakukannya dengan baik, maka hasil yang dicapai pada siklus II dikatakan tuntas karena sudah mencapai kriteria minimal.

Dalam hal ini, secara keseluruhan siswa dapat mengikuti pembelajaran dengan baik, baik pada saat bekerja sama dalam kelompok, menjawab pertanyaan yang telah diberikan oleh guru dan keaktifan dalam mengikuti proses belajar mengajar saat berlangsung. Dengan demikian, Peran guru sebagai fasilitator dalam pembelajaran yang menekankan pada tercapainya tujuan pembelajaran tersebut dapat dikatakan sudah tercapai.

⁵⁴ Riya Susanah dan Dedi Hidayatullah, “ Penerapan Permainan Penyegetar (*Ice Breaking*) dalam Pembelajaran Fisika untuk Meningkatkan Motivasi dan Hasil Belajar”, (Jurnal Pendidikan Fisika), 43.

⁵⁵ Wina Sanjaya, *Media Komunikasi Pembelajaran*, (Jakarta: Prenada Media Group, 2013), 169.

Sebelum melakukan siklus, peneliti memberi beberapa pertanyaan kepada guru fiqih kelas V MI Unggulane Assa'adahe Surabaya. Kesimpulan dari hasil wawancara tersebut adalah guru telah menguasai materi haji pada mata pelajaran fiqih, tetapi yang menjadi kendala adalah ketika siswa ramai sendiri dan tidak memperhatikan guru saat menjelaskan materi, sehingga apa yang disampaikan guru tidak dapat dicerna oleh siswa dengan baik. Guru juga belum pernah menerapkan model pembelajaran pada saat proses belajar mengajar berlangsung.

Berdasarkan hasil wawancara kepada guru fiqih kelas V MI Unggulane Assa'adahe Surabaya setelah peneliti melakukan tindakan dapat disimpulkan bahwa tingkat kemampuan siswa dalam memahami materi haji tersebut meningkat sehingga hasil belajar yang diperoleh juga mengalami peningkatan. Maka dengan adanya penelitian ini, model pembelajaran *Mind Mapping* telah diterapkan di MI Unggulane Assa'adahe Surabaya.

Peneliti juga melakukan wawancara kepada siswa pada saat melakukan siklus. Dalam wawancara tersebut disimpulkan bahwa siswa merasa bosan karena guru hanya bercerita atau menggunakan metode ceramah sehingga siswa ramai sendiri dan tidak memahami materi yang disampaikan oleh guru.

Pada saat peneliti melakukan wawancara setelah siklus, dapat disimpulkan siswa merasa lebih bersemangat karena pada proses

dengan menerapkan model pembelajaran *Mind Mapping*. Presentase ketuntasan hasil belajar pada tahap pra siklus adalah 47% dengan kriteria kurang baik meningkat pada siklus I menjadi 66,66% dengan kriteria cukup baik. Kemudian, mengalami peningkatan pada siklus II menjadi 93,33% dengan kriteria sangat baik. Sedangkan hasil nilai rata-rata pada tahap pra siklus adalah 59,6 dengan kriteria cukup baik, meningkat pada siklus I menjadi 70,9 dengan kriteria baik namun belum memenuhi indikator kinerja. Dan kemudian mengalami peningkatan pada siklus II menjadi 85,9 dengan kriteria sangat baik.

B. Saran

Berdasarkan penelitian yang telah dilaksanakan dengan menerapkan model *Mind Mapping* dapat meningkatkan pemahaman siswa pada mata pelajaran Fiqih materi Haji, maka peneliti memberikan saran sebagaimana berikut:

1. Guru sebagai pengajar mata pelajaran Fiqih diharapkan tidak hanya menggunakan metode ceramah dan penugasan saja pada saat mengajar. Melainkan juga menerapkan berbagai variasi model pembelajaran yang menarik dan dapat meningkatkan semangat belajar siswa salah satunya dengan menerapkan model pembelajaran *Mind Mapping*.
2. Sekolah dapat menerapkan model pembelajaran *Mind Mapping* sebagai alternatif dalam pembelajaran Fiqih pada siswa yang memiliki karakteristik gaya belajar kinestetik (pembelajaran langsung oleh siswa yang membutuhkan kegiatan fisik) agar dapat meningkatkan pemahaman

- Nasih, Ahmad Munjin,. 2009. *Metode dan Teknik Pembelajaran Pendidikan Agama Islam*. (PT Refika Aditama: Bandung).
- Nasution, S. 1999. *Teknologi Guruan*. (CV Jammars: Bandung).
- Purwanto, Ngelim. 2012. *Prinsip-prinsip Teknik Evaluasi Pengajaran*. (PT Remaja Rosdakarya: Jakarta).
- Partanto. 2000. *Kamus Ilmiah Populer*. (Arkolo: Surabaya).
- Peraturan Menteri Agama.2014.Kurikulum Madrasah 2013 Mata Pelajaran Pendidikan Agama Islam dan Bahasa Arab. No 165.
- Rahayu, Fajar Sri. 2013. *Pengaruh Pembelajaran Aktif Tipe Card Sort Terhadap Hasil Belajar IPS Bagi Siswa Kelas IV SD Se-Gugus 2 Kecamatan Pengasih Kulon Progo*. Skripsi (Universitas Negeri Yogyakarta: Yogyakarta).
- Rasjid, Sulaiman. 2010. *Fikih Islam*. (Sinar Baru Algensindo: Bandung).
- Saifudin, Muchamad Nanang. 2017. *Peningkatan Pemahaman Materi Mempertahankan Keutuhan NKRI melalui Penerapan Metode Mind Mapping Pada Mata Pelajaran PKn Kelas V MI Nurul Islam Sidoarjo*. Skripsi (UIN Sunan Ampel Surabaya: Surabaya).
- Sanjaya, Wina. 2013. *Media Komunikasi Pembelajaran*. (Prenada Media Group: Jakarta).
- Shoimin, Aris. 2014. *68 Model Pembelajaran Inovatif dalam Kurikulum 2013*. (Ar-Ruzz Media: Yogyakarta).
- Sudjana, Nana. 1995. *Penilaian Hasil Proses Belajar Mengajar*. (PT Remaja Rosdakarya: Bandung).
- Suharsimi, Arikunto. 2007. *Penelitian Tindakan Kelas*. (Bumi Aksara: Jakarta).
- Sunarwo, Wowo. 2012. *Taksonomi Kognitif*. (PT Remaja Rosdakarya: Bandung).
- Susanah, Riya dan Dedi Hidayatullah. *Penerapan Permainan Peneyegar (Ice Breaking) dalam Pembelajaran Fisika untuk Meningkatkan Motivasi dan Hasil Belajar*. (Jurnal Pendidikan Fisika).
- Susanto. 2013. *Teori Belajar dan Pembelajaran*. (Kencana: Jakarta).

